

Paroisse Saint Joseph

Pentecôte – 28/05/23

Babel, l'anti Pentecôte

Après la colère du Déluge et l'épisode de l'arche de Noé, Dieu conclut une alliance avec les hommes ; il les invite à se répandre et à se multiplier sur la Terre. Le peuplement se fait, différentes nations sont fondées et divers langages apparaissent. C'est alors qu'intervient l'édification de la tour de Babel (Genèse, ch. 9).



Les hommes décident donc d'édifier une ville et une tour pour éviter leur dispersion sur le globe, et pour « se faire un nom ». La tour est donc sensée être le nouveau centre de l'humanité, permettant aux humains de former un seul peuple, parlant une seule langue, portant un seul nom. Cette initiative ne plaît pas à Dieu, qui décide de confondre les langages et de disperser les hommes loin de la Tour. A noter que le mot Babel dérive de la racine hébraïque **blbl**, qui signifie « confondre » ou « bredouiller ».

Pourquoi Dieu rejette-t-il cette construction humaine ? Comment interpréter la tour de Babel dans la Bible ? Quel parallèle peut-on établir avec notre civilisation actuelle ?

Soucieux d'éviter leur dispersion, les hommes décident de créer une ville-capitale autour d'une tour, laquelle apparaît comme le nouveau centre de l'humanité, voire le **centre du monde** et de l'univers. En effet, le sommet de cette tour est destiné à « toucher le ciel ». C'est donc à une conquête du Ciel que se livrent les hommes : en s'appropriant le domaine du céleste, ils créent leur propre Loi, ils prennent la place de Dieu.

Ainsi, au lieu de s'unir autour de la loi divine, les hommes se rassemblent autour d'une construction matérielle, autour d'un **axe du monde** artificiel, conçu selon leurs propres règles.

Cette tentative montre l'incapacité de l'homme à reconnaître la prééminence de Dieu : la tour de Babel symbolise l'**ignorance** autant que l'**orgueil**. Elle est l'expression même du péché :

- les hommes renient l'alliance qu'ils avaient passée avec Dieu,

- ils vénèrent un symbole artificiel,
- ils se rendent coupables d'hybris, mot qui traduit la **démésure humaine**, mais aussi la tentative de l'Homme d'usurper les qualités divines. Ce désir irrationnel de puissance, doublé d'arrogance, annonce une chute prochaine.

La tour de Babel a quelque chose de **monstrueux** : ses dimensions gigantesques écrasent l'humanité au lieu de la libérer. Incapable de comprendre que seul le respect de la loi divine peut mener à la liberté, au bonheur et à l'épanouissement, l'Homme crée une société de violence et de souffrance : il se soumet à lui-même.

Précisément, la construction de la tour est une souffrance, puisque fondée sur le **travail** comme décrit dans Genèse 9, 3. L'Homme s'enchaîne à lui-même, à ses passions et à son ambition déréglée. Ceci sous-entend la présence de **tyrans** qui imposent leurs symboles et leur loi sur le peuple.

En regardant ce tableau de **Brueghel** de 1563, il est légitime de s'interroger : pourquoi Dieu disperse-t-il ces gens et confond-il leur langage ? En voilà la raison, telle que représentée sur cette toile : l'homme tente d'usurper la place de Dieu. Bruegel représente **Nemrod** (en bas à gauche) adoré à la place de Dieu, et Nemrod, en tant que simple être humain – malgré ses conquêtes victorieuses – sera incapable d'atteindre les cieux car Dieu fera obstacle à ses plans orgueilleux.

La nature du châtement de Dieu.

Dieu réagit en dispersant les hommes et en faisant en sorte qu'ils parlent des langues différentes, sans possibilité de se comprendre. Rappelons qu'avant la construction de la tour de Babel, les hommes parlaient différentes langues, mais étaient en mesure de se comprendre.

Dieu sème donc la **confusion** et la discorde. La confusion constitue la nature même du châtement : elle renvoie à l'erreur des hommes, qui confondent les plans terrestre et céleste.

Par ailleurs, la confusion est la marque d'une société décentrée, où chacun pense avoir raison, ou chacun se prend pour un Absolu.

En dispersant les hommes, Dieu les empêche de s'allier pour le concurrencer. On peut aussi penser qu'il les protège contre eux-mêmes, contre l'avènement d'un totalitarisme et d'un despotisme mondial. Mais en ne leur donnant plus la capacité de communiquer, de se comprendre, il rend aussi possible la guerre.

Au final, les hommes obtiennent ce qu'ils voulaient éviter : leur séparation, leur fragmentation.

La localisation de la tour : de Babel à Babylone.

*Selon le Livre de la Genèse, la tour de Babel est édifée dans une plaine au pays de Schinear (ou Shinar), ce qui correspond au sud de la Mésopotamie, autrement dit la **Babylonie**. La tour a souvent été comparée aux ziggurat mésopotamiennes, ces édifices religieux à degrés dotés d'un temple à leur sommet, symbolisant le lien entre la Terre et le Ciel. La ziggurat de Babylone comportait 7 étages.*

Dans la Bible, Babylone représente la perversion de l'Homme qui se crée un faux Dieu païen à son image. Babylone est une cité où règnent en maître les passions et les instincts de domination et de luxure.

*Cité splendide, luxuriante, Babylone ne pouvait que s'effondrer et disparaître, car bâtie uniquement sur des valeurs matérialistes. Babylone est donc l'antithèse de la **Jérusalem céleste** et du **Paradis**.*

Parallèle avec la civilisation occidentale.

La tour de Babel évoque un centre matériel autant qu'un modèle unique, standardisé, auquel les habitants du monde doivent se soumettre. Ceci n'est pas sans rappeler les caractéristiques de notre civilisation occidentale, fondée sur un système économique individualiste, le matérialisme, le travail et l'exploitation.

Marquée par la démesure, la civilisation occidentale connaît un développement hors-sol, axé sur les villes et leurs centres d'affaires triomphants. Jamais rassasié, déséquilibré, l'Homme occidental déploie son ambition de conquête dans tous les domaines, y compris le ciel et l'espace. La spiritualité passe au second plan, Dieu est oublié : l'Homme se considère comme le seul maître de la Nature et des éléments.

L'unité du monde occidental, dont le modèle s'étend désormais sur toute la planète (en particulier à travers l'usage d'une langue unique : l'anglais), s'est faite par la conquête, la colonisation et la domination.

*La tour de Babel est souvent représentée sous la forme d'une **spirale** à étages, traduisant un désir d'élévation mais aussi une tendance au déséquilibre.*

La tour de Babel et son symbolisme.

En construisant la tour de Babel, l'Homme pense pouvoir s'affranchir de Dieu. De même, il croit pouvoir échapper au châtime divin en construisant une tour assez haute pour ne pas être menacée par les eaux d'un nouveau déluge.

Pourtant, du fait de ses dimensions monstrueuses, la tour de Babel contient en elle-même le **déséquilibre**, donc la chute et l'effondrement.

Symbole des pires illusions, la tour de Babel met en garde contre une société de contrôle, sans âme, sans amour et sans avenir, où l'Homme se trouve écrasé par un monstre de technicité qu'il a lui-même créé. En tant que faux centre, la tour cache une confusion spirituelle qui se traduira bientôt par la violence, la souffrance et la discorde permanente.

L'union ne pourra être restaurée que par le Christ : c'est le miracle des langues à la Pentecôte (Actes 2, 5-12) ou encore l'assemblée des nations au Ciel (Apocalypse 7, 9-10). [jepense.org]

Entrée : 1 - Souffle imprévisible, Esprit de Dieu,
Vent qui fait revivre, Esprit de Dieu,
Souffle de tempête, Esprit de Dieu,
Ouvre nos fenêtres, Esprit de Dieu !

**Esprit de vérité,
Brise du Seigneur,
Esprit de liberté,
Passe dans nos cœurs !
Esprit de vérité,
Brise du Seigneur,
Esprit de liberté,
Passe dans nos cœurs !**

2 - Paix de la colombe, Esprit de Dieu,
Ciel dans nos rencontres, Esprit de Dieu,
Paix qui nous libère, Esprit de Dieu,
Change notre terre, Esprit de Dieu !

3 - Joie donnée aux hommes, Esprit de Dieu,
Fête du Royaume, Esprit de Dieu,
Joie de l'Évangile, Esprit de Dieu,
Fais de nous des signes ! Esprit de Dieu !

4 - Vent de Pentecôte, Esprit de Dieu,
Force des apôtres, Esprit de Dieu,
Vent que rien n'arrête, Esprit de Dieu,
Parle en tes prophètes, Esprit de Dieu !

Mot d'accueil :

« Un coup de vent ouvre les portes closes et pousse les timides au milieu de la foule...

Des langues de feu les brûlent du désir de partager leur joie.

Des étrangers comprennent la Bonne Nouvelle dans leur langue !

Christ est ressuscité ! Cristo ha resucitado !

Christ is risen ! Cristo è risorto !

Ton Église par ton Esprit est toujours jeune et

fait de nous des témoins remplis d'allégresse !

Seigneur, donne-nous ton Esprit !

Seigneur, prends pitié, prends pitié de nous ! (bis)

*Seigneur Jésus, en mourant sur la croix, tu as livré ton Esprit,
béni sois-tu et prends pitié de nous !*

Ô Christ, prends pitié, prends pitié de nous ! (bis)

*Ô Christ, tu as promis ta paix à ceux qui croiront en toi,
béni sois-tu et prends pitié de nous !*

Seigneur, prends pitié, prends pitié de nous ! (bis)

*Seigneur Jésus, tu remplis ton Église de joie dans les dons de l'Esprit,
béni sois-tu et prends pitié de nous !*

Gloire à Dieu, gloire à Dieu, au plus haut des cieux !

Et paix sur la terre aux hommes qu'il aime !

Nous te louons, nous te bénissons,

nous t'adorons, nous te glorifions,

nous te rendons grâce pour ton immense gloire ↑

Seigneur Dieu, Roi du ciel, Dieu le Père Tout Puissant ↑

Seigneur, Fils unique, Jésus Christ,

Seigneur Dieu, Agneau de Dieu, le Fils du Père ↑

Toi qui enlèves le péché du monde, prends pitié de nous ↑

Toi qui enlèves le péché du monde, reçois notre prière ↑

**Toi qui es assis à la droite du Père, prends pitié de nous ↓ Car
toi seul es saint, toi seul es Seigneur,**

Toi seul es le Très-Haut :

Jésus-Christ avec le Saint Esprit

Dans la gloire de Dieu le Père, amen !

**Ps 103 R/ Ô Seigneur, envoie ton Esprit
qui renouvelle la face de la terre !**

Bénis le Seigneur, ô mon âme ;
Seigneur mon Dieu, tu es si grand !
Quelle profusion dans tes œuvres, Seigneur !
la terre s'emplit de tes biens.

Tu reprends leur souffle, ils expirent
et retournent à leur poussière.
Tu envoies ton souffle : ils sont créés ;
tu renouvelles la face de la terre. **R/**

Gloire au Seigneur à tout jamais !
Que Dieu se réjouisse en ses œuvres !
Que mon poème lui soit agréable ;
moi, je me réjouis dans le Seigneur. **R/**

Séquence lue : « **Viens, Esprit Saint en nos cœurs...** »

Alléluia ! *Évangile Saint Jean 20, 19-23*

PU : « Seigneur donne-nous ton Esprit pour bâtir ton Royaume ! »

- Prions pour les victimes de la famine et de tous les fléaux. **R/**
- Prions pour les scientifiques et les chercheurs. **R/**
- Prions pour les jeunes qui vont s'engager dans la vie religieuse. **R/**
- Prions pour nos familles, nos parents et grands-parents. **R/**

**Saint ! Saint ! Saint, le Seigneur, Dieu de l'univers !
Le ciel et la terre sont remplis de ta gloire,
Hosanna au plus haut des cieux !
Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur !
Hosanna au plus haut des cieux !
Hosanna au plus haut des cieux !
Saint ! Saint ! Saint, le Seigneur, Dieu de l'univers !**

Anamnèse : Proclamons le mystère de la foi !
Gloire à Toi qui étais mort !
Gloire à Toi, Jésus !
Gloire à Toi, qui es vivant ! Gloire à Toi !
Gloire à Toi, Ressuscité !
Viens revivre en nous !
Aujourd'hui et jusqu'au jour dernier !

**Agneau de Dieu, Pain partagé
Qui enlèves les péchés du monde,
Prends pitié de nous !**

**Agneau de Dieu, Corps du seigneur
Qui enlèves les péchés du monde,
Prends pitié de nous !**

**Agneau de Dieu, Agneau vainqueur
Qui enlèves les péchés du monde,
donne-nous la paix !**

Communion :

**Demeurez en mon amour comme je demeure en vous,
Ainsi tous reconnaîtront que vous êtes mes amis !**

1. Prenez et mangez, c'est mon corps livré pour vous.
Prenez et buvez, c'est mon sang versé pour vous !

2. Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi et qu'il boive.
Qui croira en moi, de son sein l'eau jaillira !

3. La gloire de mon Père, c'est que vous portiez du fruit.
Ayez foi en moi, demandez, vous recevrez !

4. Dieu m'a envoyé, moi aussi je vous envoie,
Recevez l'Esprit et proclamez le Salut !

5. Soyez mes témoins, je vous ferai pécheurs d'hommes,
Je suis avec vous pour toujours, n'ayez pas peur !

**« Splendeur de la gloire du Père,
rayonnement de sa lumière,
jour illuminant le jour
des prémices d'une clarté nouvelle.**

**Descends sur nous, vrai Soleil
qui brille d'un perpétuel éclat,
et répands dans nos cœurs
les lumières de l'Esprit-Saint !**

**Le Christ soit notre aliment
et la foi notre breuvage :
buvons joyeux la sobre ivresse de l'Esprit !**

**Gloire soit à Dieu le Père,
gloire à son Fils unique
ainsi qu'à l'Esprit-Saint
maintenant et dans tous les siècles. Amen ! »**

Envoi :

1. Louange et gloire à ton nom,
Alléluia, alléluia !
Seigneur, Dieu de l'univers,
Alléluia, alléluia !

**R/ Gloire à Dieu, gloire à Dieu,
au plus haut des cieux ! (bis)**

2. Venez, chantons notre Dieu,
Alléluia, alléluia !
C'est lui notre Créateur,
Alléluia, alléluia !

Accueil paroissial
mercredis 9h-11h30,
111 rue Nicolas
Blanc,
0450445209
Quêtes des 27 et 28
mai : « pour la
paroisse » merci !

Samedi 27 mai, 18h Faverges : défunts de la famille Chevron-Villette ; Colette Denanbride ; Simone Neyret ; Bernadette Avettand Fenoel ; Jeannette Falcy et parents défunts ; Denise Sonnerat ; Ginette Avet Le Veuf ; André Pontet et ses parents ; Gohan Kamsorn Gabin ; Paul Vallet et défunts de sa famille ; Claude Brachet, Angèle et Albert Brachet et parents défunts ; Jeannine Collard ; André Chaffarod ; Jean Souchard ; Michel Malassigné ;

Dimanche 28 mai, 10h Doussard : Roselyne et Hubert de Certeau ; Florence Thiollier ; Annick Brachet et le P. Brachet ; Jean Michel Métral ; Roland Dubassat et défunts des familles Chatelain-Cadet ; Alain Vignier ; Robert Romano ; Rolande Coppier ; Lucie, Louis Demaison, Marc Legrand, Alain et Paulette Rechon-Reguet ; pour les familles Courard Paul et Joseph Carquex et Alphonse Chappelet ; Jean Moulis ; Thierry Morel ; Jean, Marie et Alexandre ; Paul Guiberteau

Mercredi 31 mai, 9h Faverges : P. Georges Isaïe ;

Vendredi 02 juin, 10h Faverges : Fernand Mollier ; Alain Vignier ; Ginette Avet Le Veuf ; « pour Marie, en remerciement » ; (v) Virginie

Jeudi 8 juin 2023 à 20h30, soirée-débat à la Maison diocésaine : « Église, où sont les jeunes ? » avec Fr. Richard (Taizé) et Marie-Hélène Lafage (scouts de France), 04 50 33 09 38